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二零一八年三月初，我想充話費，微信零
錢裡恰好有三十元紅包，索性充上。過了沒
幾天，有急事打電話時，手機停機。想到之
前用我的手機替父母投訴過，我懷疑當地移
動營業廳的個別人員對我的號碼做了限制。
或者，多扣了費用。
中國移動的10086人工服務就是好用，一

撥就通。我問客服，為什麼我剛充了三十元
話費，手機就停機了？十八元的套餐，為什
麼三十元幾天就沒了？客服告訴我，我辦理
的是一個月固定消費三十二元的業務，所以
三十元一扣就沒。
一個月最低消費三十二元？不是十八元

麼？我反問客服，對方答，是三十二元，沒
錯的！我隨即讓客服備註，投訴移動營業廳
擅自給我增加其他增值服務。還從客服那裡
得知，我之前的消費，也是八元套餐。

等了一天多，接到營業廳回覆。一個男的
打來的電話，他告訴我，說我的是十八元套
餐沒錯，他們幫我從三十多的套餐改成十八
元套餐，是對我的優惠。我問他是誰把我最
初的八元套餐改成了三十八元套餐，我並沒
去改過也沒同意改過，讓其給我提供改業務
那名工作人員的姓名，對方說查不清，再給
我細查查。十多分鐘後，一個女工作人員來
電，她說我的本來就是十幾元的套餐，沒有
三十八元套餐記錄。我反問她，若一直都是
八元套餐，那去辦理業務時，工作人員為什
麼給我推薦十八元套餐還說是給我優惠？為
什麼我的固定消費是最低三十二元每月？對
方又是以「得再查查」掛了電話。
很不令人滿意，我再次撥打移動客服電

話，繼續進行投訴！10086人工服務人員真
是令人欽佩，自始至終都是抱歉聲不斷。我
問他為什麼幾次查詢，移動公司連個套餐費
用都查不準？把一個套餐費用一改再改的原
因是什麼？對方除了道歉，就是「不清
楚」、「已備註」等回答，態度依然。
又過了一天，平邑縣移動公司給我來電

話。對方稱是縣移動公司的工作人員，對我
的投訴表示歉意，說事情既然發生了，問我
想如何處理。我告訴她返還雙倍差額，因為
這是移動公司作出的承諾。如果他們繼續推
脫，我可以把所有通話錄音做成一個音頻，
附上文字放到網絡上，讓眾多網友了解某些

移動營業廳的混亂扣費現象和行為。或者，
把投訴過程化作一篇文章，在傳統媒體上曝
光。對方立即表示，問題馬上解決，讓我稍
等。掛了電話不到十分鐘，我接到地方移動
營業廳工作人員電話，對方表示願意立即返
還我的話費差額一百二十六元。我要求雙倍
返還，對方說行，但得請示下領導。此後，
一直沒把錢返還到我手機上。
第二天，也就是我在老家蜂場查看蜂群

時，再次接到了地方營業廳電話，告訴我增
值業務本來就收費，且這些費用是我之前就
有的。我反問她當時給我改成十八元套餐時
為什麼沒說清楚，只告訴我之前的服務都還
有？為什麼告訴我一個月消費十八元，與之
前三十多的套餐比，還有各種優惠？對方又
是囉囉嗦嗦一大堆解釋，只是說不清。

從老家回來，累了一天了，我想早早入
睡。躺在床上，我突然想到一個很有意思的
小問題。蜜蜂是昆蟲，他們一直被視為勤勞
的化身。但這些小傢伙中，居然也有偷盜現
象。而這種行為如果不處理，整個蜂場就要
混亂，到最後，整個蜂場都可能垮掉！少數
移動公司，或者少數工作人員想提高營業額
無可厚非，但靠欺瞞顧客拿來的錢，花得安
心麼？這樣的人或營業廳之於中國移動，是
否像蛀蟲或某某排泄物呢？
又過了一天之後，那個「霸氣」女工作人

員再次給我打來電話，說可以返還我一百元
話費。因為經過他們計算，我的話費差額是
八十八元，再多返給我點，共返還一百元。
我表示不同意。大概兩小時後，在沒經過我
同意的情況下，我收到了不知誰充的五十元
話費。我撥打移動人工客服電話，表示不接
受這樣的處理，客服告訴我投訴狀態顯示處
理中，還沒處理完，讓我繼續等待最終結
果。當天下午，我又收到了五十元話費。我
仍然不滿意，再次撥打10086，客服告訴我
顯示處理完成。我告訴他對這個結果不滿
意，要求其繼續給做上投訴備註，要求他們
繼續督促處理。

中國移動在中國電信行業，可謂是「老
大」，純利潤相當之高。雖然不是壟斷性
質，但卻一副「高高在上」的樣子。雖然有
一大批聽上去很禮貌的客服，估計也是因為
有通話錄音「監督」的原因，或者高層管理

確實挺嚴格，但到了基層的某些營業廳或工
作人員那裡，就變成了實際上的「天高皇帝
遠」了。在他們的「地界」上，上面的話，
還不如空氣。有些消費者，被錯誤扣費或誘
導消費上當後，最先想到的就是撥打10086
投訴，一般都在一遍遍處理中有個「差不
多」結果草草了事。還有些想到工信部，大
多數能在調解中獲得滿意，只是比較耗費時
間。只有極少數想到拿足證據，為了爭口
氣，做「賠本賺吆喝」的法院起訴。因為作
為個人，根本耗費不起，不管是在時間上，
還是精力上。少數地方上的小營業廳看準了
這一點，時常來個誘導消費，來個擅自更改
套餐業務。被扣費的顧客，無非有四種。

第一種，根本不懂或根本不在乎，他們不
會找移動營業廳，營業廳純賺；第二種，隨
即或經過一段時間後發現不對，要求營業廳
把業務改成原來的，工作人員以各種理由推
遲，在這個過程中，有一部分人可能嫌太麻
煩，不了了之；第三種，要求營業廳退還差
額，並改回原來的業務。在處理的「拉鋸
戰」過程中，只有一小部分人如願；第四
種，要求雙倍或多倍返還差額，經過數次調
解，也是只有其中一小部分獲得賠付。這些
情況下，真正受到處罰的營業廳或個人，其
實寥寥無幾。換句話說，短期來看，他們穩
賺不賠！
一群蜜蜂起盜，會危害到其他蜂群，如果

不治理，會有愈來愈多的蜂群混亂。蜂農不
願意看到這種結果，會想方設法阻止，真到
了迫不得已時，會將盜蜂殺滅乾淨。為了大
局，這不是殺雞儆猴的做法，而是治理之
本。個別營業廳確實牛，連執法人員上門都
送閉門羹。有消息爆料，某移動營業廳因拒
絕執法人員調閱資料被重罰五十萬元，當事
人被罰三萬元。這難道還不足以被重視？

少數移動營業廳或個別工作人員，鑽了
「利大於弊」的空子，膽子愈來愈大，誘導
消費和擅自更改客戶套餐已不是什麼「不可
為」之事！在這樣一個一切向「錢」看的小
團體裡，動不動誘騙老年人更改套餐，自然
就不足為奇了！只是，他們或許忘記了自己
家中也曾經有、正有或將要有老年人，自己
或他們的某些方面，或許也正被其他行業的
像他們這樣的一類人員更改着！
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共享自療知識
親友去了一個療
法團體，免費教人開

穴，有點像日本的靈氣療法，且要
志工繼續服務大家。當中師傅有一
說法：開穴（有點像老師令你的身
體敏感了，可以進行療法）後，你
成為可以療癒其他人的一員，但別
覺得是你自己得了神力，就算你能
幫助他人康復，那只是人家自己積
了的福，你只像一塊晶片──宇宙
的康復之力通過你傳給病人，並不
是你醫好了病人。
不管你信不信開穴或靈氣，這個
理論應該放諸每一個人。專業本身
從來就不是一個共享的概念，設定
為一撮有付出過時間和努力，或有
足夠智慧考得入某科的人，才有資
格去擁有，分屬精英主義的心態表
現，所以社會上才會出現很多「不
是醫生不要亂說」、「你不懂科學怎能
評論藥物」的說法。但在我們接觸
到其他療法之時，卻發現很多療師
絕非抱持這種心態，而是希望每一
個人自己學得懂，可以照顧到自己，可
以懂得分辨，可以在小病小痛時，
堅持着正確的方向──不恐懼、不
怯懦，做身體想我們做的事。
這些療法團體在台灣很多，就像
原始點療法，為慈善，免費讓人下

載所有理論和手法，定期靠捐獻辦
免費入場的研討會，再靠網路群組
支援不同的人，透過經驗分享，令
一種療法能為所有人所用。背後也
是本着一個宗旨，就是家人一定是
最好的醫生，因為重症者需要的是
深度照顧，最終一定是家人才能幫助其
身體復原的，哪怕是按摩，還是氣
功，還是手療，還是開穴，一定要
靠最愛你、最願意照顧你、最希望
你康復的人去為你做。此宗旨是十
分感人的，但也是非常合理的。
記得問過一位針灸師，朋友胎位

還未正，想找他針一針，他竟然給
了幾個穴位，着朋友自己按摩。我問有
生意也不做？他說我寧願沒有生
意，也希望更多人知道很多東西，
其實自己是可以幫助到自己的。
醫生或醫師值得被敬重，因為他

們花了很長時間來研究及累積經
驗，但更寛宏的醫療者最想就是自
己沒有生意，這是我們這幾年裡很
深刻的體會。
四月中我和太太林綸詩將會出一本

關於素人父母自然育兒法的新書，是
接觸不同的醫者和努力的病人、凡人
後，所得的醫療寶庫，但願我們這塊
晶片，也可以把大自然送給我們的治
療方法，傳遞到各位手上。

泉州元宵行，下
榻的鯉城酒店食肆

沒有元宵（湯圓），很是憾事。
還幸在主辦機構的安排下，我提
出去吃元宵。
元宵即廣府人所指的湯圓，家鄉
人愛叫「上元圓」。後來《泉州商
報》的小英帶我到鯉城西街的白雪
元宵圓專賣店。泉州的上元圓與廣
府和香港的湯圓的做法大不一樣。
老闆蘇來雪女士，從擺攤到開
舖，從上世紀八十年代走到今天，
已有三十八年了。當其它元宵店都
用機器代替人手來「搖」湯圓，她卻堅
持用手「搖」，搖出鋥亮的招牌。
泉州元宵較有咬勁、實在、香
甜。傳統的做法，頗費心思──
首先要選上等糯米，冷浸兩三
天，上石臼搗碎成粉狀，以備用；
步驟二，挑選顆大粒飽脆的惠安
產花生仁，加以炒香、打碎成微粒；
步驟三，把少量冬瓜糖打成粒狀；
步驟四，把適量的花生油、芝
麻，炒熱壓碎；
步驟五，將剝好的乾葱頭，下油
鍋炸至金黃撈出；
步驟六，將以上備好的材料與白
糖及熟豬油拌勻；
步驟七，把上述拌好的材料放進
鐵製模具中，用鐵錘敲打，把餡壓
實後推出，形成元宵圓的餡團；最
後把餡團稍浸水，放在一個放上糯

米粉的盤子，用手搖動盤，讓糯米
粉均勻地黏在餡上。
據蘇來雪說：「這個過程中，需

要連續重複幾次一遍粉、一遍水的
動作。即滾一次粉後，將元宵圓以
盆裡放入水中過一下，然後將黏着
水的元宵圓再放入盤中，利用水的
黏合性讓元宵圓再黏上一層粉，如
此往復，直到大小適中為止。」
經過以上繁複的程序，一粒如銅

元大、皚白的湯圓便誕生了。
鯉城西街有好幾家元宵舖子，全

部改用「機搖」，手搖只此一家。
我讓蘇女士煮兩粒元宵嚐嚐，芝

麻餡及花生餡各一。蘇女士說，煮
泉州元宵，時間略長。最好煮十分
鐘後，再加冷水煮十分鐘始成。
吃後，我覺得這元宵皮嫩糯軟，

入口膩美。

早前，朋友邀約去看台灣女歌手A.Lin（原名︰
黃麗玲）巡迴演唱會香港站，曾經在網上看過她

與美國R&B女聲Tinashe同台飆唱，心想這位如此具實力的歌手，
唱功自是不同凡響，定能在國際樂壇穩佔一席位。果然，A.Lin參
加內地節目《我是歌手》後迅速爆紅，成為海峽兩岸暨香港歌迷中
的「天籟唱將」、台灣樂壇天后張惠妹的接班人。
A.Lin是台灣阿美族姑娘，曾四度入圍金曲獎提名，唱片銷量在

海峽兩岸暨香港勢如破竹，樂壇中人對A.Lin的評價是她的聲線魅
力能俘虜不少歌迷，在於唱歌那份低迴高亢每吋呼吸之間，渲染力
十足，沒有辜負上天給予她天生的嗓子。開啟了屬於她的風雲時
代；就算與樂壇天后們同台飆嗓，都被公認為「一代新人勝舊
人」，所以A.Lin在任何地方開演唱會，都有不少重量級的歌星朋
友們來助陣。這班歌星朋友們並非為A.Lin的名氣而來，而是覺得
跟A.Lin同台獻唱，彼此都唱得「很過癮」，滿足感爆棚。
回憶過往，A.Lin說她第一次走紅地氈那份感觸最大，以前她跟

歌迷一樣只是在外圍圍觀熱鬧的一個，現在的她可以告訴自己︰
「我做到了，不再是只站在『外圍』的人！」在家鄉台東，A.Lin
每天都對着一大片稻田高聲開唱，稻田就是她的鐵粉，她也不再是
躲在人家光環的背後（做和唱）去羨慕，而是幸運地成為了別人會
羨慕的人。
出道多年，A.Lin已結婚生女，不斷有人問她︰「如何去平衡家

庭和事業？」A.Lin坦言︰要完全平衡是不可能，我要求自己每年
錄製一張專輯，因為音樂是我的食物、我的靈魂，你如果單獨一個
人的時候，音樂是最好的陪伴者，它可以帶你掉進回憶，帶你到你
所想的故事裡面，那感覺超棒！」資深音樂人形容什麼曲風的歌
曲，A.Lin都像是順手拈來，嗓音濃度充分呈現出魔力和魅力，她
就是有「天生歌姬」的稱號。

天籟歌姬
少爺兵

水過水過
留痕留痕

頭愈大，是不是
代表愈聰明呢？天

命常被朋友說我算是一個「頭大」
的人。據說，金庸先生和倪匡先生
的頭也大，似乎代表容易接收外界
信息。巧合的是，天命近日在蔡瀾
先生的書畫展遇到偶像倪匡先生，
從我們二人的合照看來，我的頭好
像比倪匡的更大。
但兩人總體看來，似乎還是他更

有「頭大」的樣子，皆因我的身體
也比較「大份」，這樣從比例來
看，相比之下，頭就顯得不算大
了。又例如，馬雲身形比較瘦削，
顯得頭又似乎更大了。這樣看來，
怎麼定義「頭大」呢？這中間，或
許也受到視覺比例的限制。
天命實在很好奇，怎樣才能算是

「頭大」，以及「頭大」是否真的
代表更有智慧呢？可惜的是，古代
沒有對於頭相太多的記載，外國則
有《頭顱相》，也沒有說頭大的問
題，而有一些相關的理論，也早已
被推翻了。因此，其實在相學裡
面，從古到今都沒有明確的定論。
我們目前只知道上庭特別寬闊是好
相，而不清楚頭顱大小與運氣的必

然關係。
細心的讀者可能又會想到，腦子

（或腦容量）的大小，似乎與「智
慧」更有關係。或許我們應該考慮
的是腦子的體積，而不只是頭骨、
頭部的大小呢？
然而，一些動物（例如鯨魚）的

腦子比人類大很多，牠們也似乎不
一定比人類更有智慧。而據說也有
人研究過著名科學家、智商超群的
人的腦袋，他們的腦子跟常人體積
差不多，有些甚至可能比常人更
小。真可惜，似乎在腦子體積方
面，也沒有定論。
或許，用人腦來研究人腦，用
「頭」來思考「頭」，身在其中，
難免有不識廬山真面目的困難。於
是無論在醫學或是面相學，都有不
少未有定論的問題，真令我們人類
「頭都大埋」啦！
天命的媽媽卻常常笑說我只是

「頭大無腦，腦大生草」。我雖然
不 確 定 頭大的人智商是否就比較
高，但我很清楚：頭大的人真的很
難買帽子，要苦心四處尋找「加加
大」的碼數，真不是一件容易的
事！

「頭大」的煩惱天言天言
知知玄玄

遊途中所見所聞，
好容易勾起自己的種

種心底念，倒會有點點美好的遐想！
這些年國家在不斷的發展不斷的
進步，人民生活跨了不止一大步，
生活需求也不止一大步，大家都希
望愈來愈好。我們回去看看，已經
有不知多少事「眼紅」，單是地方
已經不知超越了多少倍，已經夠
「眼紅」的了。
到陽朔當然要遊漓江，不遊漓江
會後悔的，坐機動竹筏聽上去可能
商業味重些，但今天的旅遊景點哪
裡不商業？不管什麼人，去旅遊也
想自在舒服又安全，因為不是旅行
家，所以要求不同，眼光也不同，
於是機動便機動吧，目的就是遊漓
江看兩岸風光！遊完江出租車司機
中飯未吃，帶着我們去小店吃餐。
小店應該有700幾呎，不大但挺乾
淨、整齊，因為過了飯點沒有客
人，只有我們四個，司機像老闆，
一個勁兒的往廚房去，幫這幫那，
廚房也很乾淨，食材看上去很新
鮮，河魚、土雞、春筍，餸菜好有
鑊氣，我們吃得開心又放心。
吃完了，司機也在另一桌完成了
飯餐，從廚房出來一位兄弟，他就
是飯店的老闆兼廚師兼侍應小徐，
店內只有他一腳踢，司機幫他拉生
意也分點錢。小徐說差不多三十歲
了，自己搞點生意賺生活費，所以
一腳踢，租金在我們眼𥚃 完全不
貴，旅遊區幾千塊錢一個月，才開
業幾個月，生意未摸得準，我們鼓
勵為他打氣叫他加油。
嚐了地道小菜之後，我們依依不

捨所居住的糖舍，轉往更近市中心
的小型新酒店。新酒店的的確確在
市中心一個大型商場旁邊，雖然如
此，幸好在酒店房間仍面向群山，
風景仍然優美。爭取時間在商場逛
逛，商舖林立燈光處處，每店都不
吝嗇地吊滿燈泡到處人群，一家大
小男女老幼都湧現，吃喝玩樂啥都
有，雖然商業味濃厚，但人們歡樂
氣氛卻不假。避開人群，我們選擇
到灕江邊的另一處較寂靜的路旁，
走進小咖啡店嘆一陣。
小店似台灣、日本的那種帶着文

化氣息，店內舊式傢具，有品味的
小茶具，孤本書籍，只有兩位年輕
人招待客人，只賣各種咖啡和健康
飲品，加幾款三文治。簡單舒適，
可以一個人坐一個下午聽着爵士音
樂，完全不受打擾！
與咖啡店年輕老闆聊天，原來他

們本在我們住的酒店附近經營的，
卻也因為租金開始上漲，他寧可選
擇搬到較靜的江邊，配合他所設計
的原意，讓人們有個令思想可以解
放一下的地方。小店差不多千呎租
金萬三蚊人民幣，他在那邊已經接
近十年了。兩個年輕人努力經營他
們的夢，他們的夢便是我心底的
念，我所希冀的生活！

心念

最近回了一趟白鹿塬。
正趕上塬上最好的季節。鵝

黃青嫩的垂柳，千條萬條，一路垂蕩，延綿幾
十里的桃花，無主似地開得肆虐狂放。隨意把
車子停在哪一處，走進桃花園中，一樹一樹粉
艷勾人，可愛深紅愛淺紅。曹雪芹說情萌之
處，林妹妹自羨壓倒桃花，到此我便不信，女
子顏色再好，不過面若桃花。胭脂水粉淘澄得
再潔淨，擱在三月的桃花面前，豈止是暗淡，
簡直就是一堆衰敗了的浮土。
在關中，高出地面的廣闊平坦地貌，都被稱
作塬。古長安城周邊的黃土原眾多，尤以白鹿
塬、神禾塬、少陵塬、龍首塬最為出名。塬上的
人，都愛聽一種古老的戲曲，秦腔。也是中國
最古老的曲種，其高亢激越、悲涼酸心的唱腔
裡，無一不是對現實的關照。塬上的人常說，
南方才子北方將，關中的黃土埋皇上。十三個王朝
曾定都於此，經歷千年繁華，也必要承受數倍
於他城的荒涼。層層黃土之下掩埋的人生巔峰
歲月芳華，以及累世的哀怨和惆悵，也惟有這
冷硬激盪猶如裂石的秦腔，才能盡興抒發。
聽過一齣秦腔名劇《五典坡》，戲裡貴為相
府千金小姐的王寶釧，貌美如花，本在長安城
雕樑畫棟的閨房裡錦衣玉食，為了嫁給自己鍾

意的窮小子薛平貴，不惜與父親三擊掌斷絕父
女親情。新婚之後，王寶釧隨夫搬入城外少陵
塬上五典坡上的一孔寒窯。薛平貴從軍去建功
立業，王寶釧獨守寒窯十八年，終究還是盼回
衣錦還鄉的夫君。王寶釧的故事家喻戶曉，可
又有幾個人能像王寶釧那樣守得雲開見月明。
桃花春色暖先開，明媚誰人不看來。仰仗陳

忠實先生長篇巨著《白鹿原》的盛名，塬上也
日漸名聲大噪，各路資本也滾滾而來。先是按
照民國西安城的街景，建造了一座吃喝玩樂的
去處，白鹿倉。肉夾饃、石子饃、白吉饃，臊
子麵、油潑麵、扯麵等關中美食應有盡有。接
着又依着塬上陡高的黃土坡，修了一處碩大的
白鹿原影視基地城。其入口處建的一座農家小
院，1比1複製了陳忠實先生塬上的故居。院子
裡有一棵粗壯的纏藤，沒架子攀爬，又夠不到
四周的牆，委委屈屈地半伏着。藤上一個嫩芽
也沒，枝枝杈杈上倒都生有不少拇指大小的幹
骨朵。看起來彆扭頹廢，像是一個關中壯漢，
赤裸着上身半蹲在地上，手足無措，又慌張。
我認得，這是紫藤還沒有開花的樣子。忽然

想起離開塬上後，再也不回去的祖父。祖父兄
弟三人，排行為二。兵荒馬亂的時候，兄長被
抓了壯丁，還沒能為他生兒育女的妻子，守着

老宅癡癡等待。前一年後一年，左一年右一
年。一年一年過去，花兒一樣的女子等成了乾
癟的老婦人，直到默默埋入塬上的黃土裡，也
沒能等來隻言片語。盛世亂世，於淡如草芥的
平常人生而言，抵不過一陣不知何時就起的
風。從生到死，悲歡離合，坎坷孤絕，如何苟且，
何處拋屍，都只能由風攜裹着往前走。祖父不
甘心兄長就此無音訊，出門四處尋訪，也被抓
了壯丁。在跟着隊伍翻越秦嶺時，山高林密他
僥倖走脫。慌亂之中，躲進一座荒野古廟，再
無追兵響動，才安心重回大路。不知為何，此
後的半生他也再未回白鹿塬。祖父故去多年，
叔叔領着我們回過一趟塬上。彼時，我尚不足
十歲，依稀記得那一座門樓、照壁、左右廂房
齊備的古老宅院裡，門墩上有石獅子，窗扇上
有雕花，院中青磚砌成的天井，齊齊整整。還
有一大家子面容相似，卻都陌生的族人。
料想祖父當年必定是危難之際，曾向廟裡的

神靈有所祝禱並發下
願誓。否則他又如何
捨得，跟這一支血脈
至親斷然分離。

長安花

勤勞未必不盜（下）
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■泉州鯉城西街白雪元宵
圓專賣店及其老闆蘇來雪
女士。 作者提供

■這間咖啡店給人有一種舒適
又寧靜的感覺。 作者提供

■白鹿塬上的桃花。
作者提供


